

Religión, Moralidad

Ciencia y Trabajo

¡Luz a la Virtud!

¡Guerra al Vicio!

BATAJOZ 12 DE SEPTIEMBRE VII 1900

Precios de suscripción.

Un mes.....	1 peseta.
Trimestre.....	3 »
Semestre.....	6 »
Año.....	10 »

PAGO ADELANTADO

# EL ADALID EXTREMEÑO

PERIÓDICO CATÓLICO DE INTERESES GENERALES

ADMINISTRACIÓN: Francisco Pizarro, II.—Giros y reclamaciones al Administrador.—Se dará cuenta de toda obra de la que se reciban dos ejemplares.

Toda la correspondencia literaria y administrativa al Administrador, Francisco Pizarro, II.—Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores. LOS ORIGINALES.

AÑO I.\*

Se publica los Miércoles y Sábados

NÚM. 62

## LA PRENSA

La gran importancia fundamental, por decirlo así, de la prensa, no es bastante comprendida por gran número de fieles. Para todas las obras de misericordia corporales, las limosnas son abundantes, aunque nunca demasiadas; también se dá para los templos y las escuelas; pero dónde están los buenos que dotan a la prensa? Si conocies periodistas católicos, podrán referiros cómo se ejerce de ordinario la caridad en su campo; seguras están de cosechar más críticas que subsidios; aunque deseen suscriptores y más suscriptores, solo encuentran censuras y más censuras. Ahora bien, si la prensa religiosa no es animada, estimada, *la caridad en un grado de poder que infunda respeto*, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas ó demolidas, ni que las casas de oridad y las escuelas sean arrebatadas a la Religión que las funda.

De todo corazón os pedimos que apoyéis con la mayor predilección a los que, animados por el espíritu de Dios, consagran su vida a publicar periódicos, que defiendan la doctrina católica.

*Un buen periódico católico vale y hace más que media docena de predicadores.*

PIO IX.

## ¡HAY MÁRTIRES...?

### ¡NO TARDA LA CIVILIZACIÓN!

Fija está la mirada del mundo todo en las sangrientas escenas que á diario están desarrollándose en el Extremo Oriente, en la lucha alevé hoy, pero terrible y formidable mañana si no se dejará esperar que se ha entablado entre la bárbara China y las cultas y civilizadas naciones europeas.

Para la generalidad de los hombres, que han perdido, gracias al liberalismo, el verdadero concepto de la moral, de la verdadera civilización y de los sentimientos de humanidad, de que tanto alardean, la intervención de las grandes potencias, que han enviado millares de soldados y muchos buques acorazados, es una obra digna del progreso del siglo XIX, la justa imposición del derecho sobre la fuerza brutal, y un gran paso que se ha dado para obligar al extenso imperio chino á entrar en las vías de la moderna civilización.

¡Desgraciada China, si no recibiera otra civilización que la que le lleven las puntas de las bayonetas y las bocas de los cañones! ¡Torpeza de todos los siglos! Ayer como hoy se ha creído que la civilización depende del número de combatientes y del éxito de la victoria. Es decir, hoy se persuaden los pueblos de que *llega* la civilización, cuando se contrarresta la fuerza brutal con la fuerza brutal. ¡Así se entiende hoy la verdadera civilización!

Hagamos un poco de historia. Grecia, la Grecia de Alejandro, de Píndaro, de Sófocles, de... mil y mil otros, dominando á los pueblos del Oriente con el cetro del hijo de

Filipo y llevándoles las sublimes inspiraciones de sus filósofos, de sus poetas y de sus grandes artistas, creyó levantarlos de la barbarie, sometiénolos al imperio de sus armas victoriosas en Persia para ponerlos en condiciones de recibir aquella civilización de oro pel, de que tanto se gloria. Grecia... no pudo resistir al empuje de las águilas imperiales de Roma y desapareció cual leve arista que lleva el viento, desvaneciéndose aquella ficticia civilización.

Roma, paseando triunfante por la redondez del globo entonces conocido sus estandartes bordados por las damas romanas con su imprescindible S. P. Q. R. y unciendo al carro de sus victorias á los pueblos que llamaba *bárbaros*, también tenía la pretensión de libertarlos de la barbarie, creyendo que les proporcionaba el inestimable bien de hacerlos partícipes de un progreso, de una civilización, que luego apareció no real ni verdadera, sino aparente, ficticia y sólo de relumbón. Aquella *mentira* no podía subsistir. Descendieron los bárbaros de las montañas del Septentrion... y Roma cayó, viéndose la erguirse grande, sorprendente, magestuosa y llena de vida, sólo cuando á orillas del Tiber escuchó la predicación del Pescador de Galilea.

Una gran nación republicana, la más liberal del mundo, la más democrática, los Estados Unidos, inspirados por el sentimiento de la justicia, de la humanidad y... de la civilización, constituyéronse en abogados y defensores de los oprimidos, y pusieron sus fusiles, sus cañones y sus acorazados á su servicio y defensa: ¡les llevaron la tan decantada civilización y la libertad! Palpitantes están las pruebas, y ocioso sería recordarlas. ¡Pobres colonias ex-españolas!

Inglaterra, la poderosa nación, la de las formidables escuadras, la de las grandes fábricas de todo género de industria, la reina del progreso y de la civilización, vió un pueblo *bárbaro* en el Sud de Africa y quiso llevarle la civilización que carecía y ofreció al mundo, y aún ofrece, el sublime espectáculo de una lucha entre un pigmeo y un gigante, que lleva la peor parte.

Resumamos: Grecia desapareció con su falsa civilización; Roma también. A los Estados Unidos y á la Inglaterra ya les *llegará* el día de su desaparición, cuando hayan cumplido la misión providencial que se les señalara. ¡Acaso no tardará!

Las grandes potencias que han acudido á China, como que no van guiadas por el noble espíritu de proporcionar á aquellos pueblos fanáticos la civilización verdadera, es de la del Cristianismo, no con-

seguirán otra cosa sino entablar una formidable guerra europea encaminada á defender sus mutuas ambiciones: no otra cosa las ha llevado á aquellos lejanos países.

China no recibirá un átomo de civilización, á pesar de tantos soldados, de tantos Mússers, de tantos cañones, de tanta pólvora, de tantas balas, de tantos acorazados y de tanta diplomacia coaligada. China la recibirá de sí misma, de su mismo suelo empapado con sangre cristiana vertida en odio al Cristianismo. Es ley de la historia que los pueblos bárbaros no se civilizan sino cuando han sido regados con sangre de los mártires... y en China han sido innumerables desde que comenzó la que han llamado la rebelión de los boxers.

Dios quiere la salvación del inmenso imperio chino; acaso le ha encomendado una misión providencial y ha querido que cual otro Saulo reciba el bautismo de sangre para que sea vaso de elección que confunda á los nuevos judíos (las naciones europeas) y lleve la *buena nueva* á los que aún no han oído su nombre siempre bendito.

Así lo pide la sangre de *setenta y siete* mártires, que acaban de derramarla dando su vida por Cristo, y cuya beatificación ha sido incoada por un Breve de León XIII. Dijo Tertuliano que la sangre de los mártires es semilla de cristianos; en China se ha derramado á torrentes, abonando aquella tierra virgen en héroes y santos. China dejará sus ídolos, adorará la cruz y á Cristo reinará y tendrá por herencia un pueblo que hasta ahora estaba en las tinieblas y en la sombra triste de la muerte!

La cruz de Jesucristo despedirá los esplendrosos rayos de la verdadera civilización, cuando haya cobijado bajo sus brazos aquellas vastas regiones.

## DE OPOSICIONES A CÁTEDRAS

XII (1)

Mi buen amigo: Cuando expuse mi concepto de la Logica para justificar mi Programa de esa parte de la asignatura, muy próximo al del P. Ziziani, como el de Psicología á las *Instituciones psicologas* del Padre Pesch, lo hice sosteniendo lo que aquella era la ciencia de la consciencia, en contra del positivismo de St. Mill, quien, negando lo que yo objeté las ideas ó las segundas intenciones de los escolásticos, pretende se convierta en ciencia de la prueba, exclusivamente estudiando las cosas ó los hechos, pues las ideas son para él intermedios sospechosos. Un artículo de Brochard, publicado en la *Revue Philosophique* de 1881 me suministró compañía los puntos capitales, según declaró en el ejercicio. Sostuve la conveniencia de hacer á conocer la teoría de la cuantificación del preñado, según Hamilton, ya por su valor histórico, ya por su importancia para el silogismo de la canti-

dad. Y para el problema crítico defendí la solución de Mgr. Mercier, que ha mostrado la insuficiencia de la teoría llamada de las tres verdades primitivas, generalmente seguida por los escolásticos desde el P. Longiorci, y con la que tantas analogías guarda la de nuestro Balme.

El programa de Eieica está basado en la del P. Cathrein, con alguna adición, en la general, de Costa Rosetti, y mayor desenvolvimiento de la doctrina de la imputabilidad para estudiar la que llamamos social ó difusa los positivistas. De introducción ponía las pruebas de la existencia de Dios, base y sanción del órden moral, y el concepto de sus soberanos atributos, en los que ha de fundarse la refutación del pesimismo, que destruye la idea genuina del deber, sin la cual no hay verdadera ciencia moral. Esta no es ciencia de lo real, de lo que es, una física de las costumbres, como pretenden los que quieren constituir una Eieica sin obligación, ni sanción (1), sino de lo ideal, de lo que *debe ser*, á la manera de la fisiología que dice cómo los órganos deberían normalmente funcionar más bien que como funcionan en realidad. Muy profunda, aunque compendiadamente, desenvuelve estas ideas el tan citado FONSEGRIVE en sus *Elementos de Filosofía*; y como con su nombre me he amparado frecuentemente, bien será advertir que el *Observatore Romano* de 17 y 18 de Abril de este año da cuenta de haber sido aquel filósofo invitado á pronunciar una Conferencia en el Circulo Católico universitario de Roma, y haciendo su presentación, le tributó el Cardenal Parecchi grandes y caudatos elogios como filósofo, como literato y como propagandista de las buenas ideas sociales, siguiendo fielmente el pensamiento y la dirección del Pontífice reinante.

Ni debo pasar en silencio que estudio en la Eieica *las libertades modernas*, y cursé á mis contrincantes que eran católicos por no hacerlo en su programa, y declaré que respecto de ellas mi norma era el *Syllabus*, pero entendido, no como *suelen los periodistas*, sino los teólogos católicos; ¿olerían esta declaración á los mixtos?

El último ejercicio versó acerca de las funciones propias de la inteligencia. Fuera de dos epígrafes, de importancia secundaria, expuestos según Sansveroni, los demás eran tomados de Fonsegrive; y cual no sería mi sorpresa á indignación al saber que dijeron estubo *excesivamente escolástico* cuando empecé los actos echando el pecho al agua para complacer á la izquierda. No acertaba á distinguir si era más la ignorancia calumniosa, para llegar á determinados fines, lo que había allí, y con una carta de enérgica protesta envié al Sr. Masferrer, mi defensor cerca de Casal y Amador, el libro de Fonsegrive y un artículo del mismo que tenía extensamente tratado de la *Revue philosophique*, sobre la inducción y la generalización. Apenas había hecho sino *traducir* ese autor que, espiritualista y católico, por su tecnicismo y el modo de tratar las cuestiones, es lo menos escolástico posible, como observa en el prólogo de su obra citada, se propone hacer penetrar en ella los resultados inconcebibles de la nueva Psicología, con las fórmulas mismas que han empleado sus fundadores, y esos resultados y esas fórmulas empleó yo, principalmente al hacer el análisis psicológico del juicio y al hablar de la atención, su esencia, especies y estados musculares que la acompañan.—(Cómo estaría yo de

(1) Ensayo de una moral sin obligación ni sanción, titula Guyon una de sus obras, de la que se han hecho tres ediciones en poco tiempo.

(1) En la nota 2ª de la carta anterior dice equivocadamente debe decir epígrafes.



*escóptico*, que un continente creyó ver falta de acuerdo entre mi exposición y los principios de la escuela, de los que él es adictísimo en realidad, no hubo más que diverso modo de estudiar la cuestión en unos puntos; en otros, como el último apuntado, la aplicación de los modernos adelantos de la psicología; y aun para esto recordé las observaciones del P. Coconier en su *Hipnotismo franco* sobre las percepciones llamadas electivas, que encuentran un principio de explicación en algunos pasajes del *Angélico*, no menos apropiados para comprender ciertos efectos de la atención.

De donde resulta, que ni yo dije nada sospechoso de materialismo, ni hubo en mis ejercicios criterios distintos, sino para quien desconozca lo que hoy es y representa el neo-tomismo. El Sr. Masferrer así lo reconoció. Sin embargo, al llegar al momento de la votación hizo causa común con sus congeneres para adjudicar las catedras á un *krausista* (1) y á un escolástico de los vales del Sr. Portero; y habiéndose convenido (hipocritamente, como se deduce de lo que es Font por el claro *discípulo de Balmes*), lo contrario precisamente de lo que *escrito* consta en su primer ejercicio, como él haría notar á aquellos paritarios jueces, al tener conocimiento de la alocución.

Visitó á Casal y Amador, quienes á las explicaciones dadas opusieron el más significativo silencio. Mi ama-gra, conociendo la calidad de estos personajes, se templó por una mayor indignación que sentí al apartarme de ellos para conocer la opinión de Isern. Y éste juzgó tal vez que me había persuadido de su sinceridad, mientras en mí alma vivía la sospecha de que allí estaba la causa de todo. En su desseo de que se hiciera justicia á mis méritos, dijo: «*convenis que los Religiosos, á cuya Iglesia estuve adscrito los dos años próximamente de mi residencia en Madrid, ó un párroco á quien debí haber ocupado allí repetidas veces la Sagrada Cátedra, visitaran á los otros dos para desvanecer prevenções; mirando más á mi honor sacerdotal, que el provecho material, acepté aquella humillación, que fué generosamente correspondida por el bondadoso Sr. Cura visitando, sin conocerlos, á Casal y Amador; y dispuestos se hallaban á hacer lo mismo no los hubiera rogado que desistieran de su propósito, porque todo aquello no era más que una indigna farasa, que se estaba representando á la voz con algún otro compañero, después de haber declarado que nuestros nombres no podían servir para una concelección entre los diversos elementos del Tribunal, pues ellos sólo votarían á dos católicos. Así, arrastró Isern su seriedad de hombre, que es aquí lo de menos valor, la dignidad de varios católicos y sacerdotes y los respetos debidos á personas de alta jerarquía eclesiástica, que dieron recomendaciones, por los consejos suyos, á ruegos de gentes poco enteradas de lo que hacían, pero de buena fe, precisamente lo que faltaba en él, como juez de oposiciones. Tengo conciencia de lo que digo y abierto está el camino para que se me obligue á rectificar. Ni faltó á la caridad descubriendo lo que importa saber á muchos católicos españoles, que aún no lo saben, y poniendo en claro los manejos de quien no ha temido atacar la honra de un católico, ni hacer todo por adularle; si hubieran dicho que se me exalta por incompetente, sin desconocer lo que eran esos jueces, hubiera callado, porque el procedimiento de retar á discusión á los preferidos ya se ha visto que no da resultado.*

Te reserva para la siguiente oración documentos tu aff. amigo,

FREDDENCO J. CONDÉ.

**CONFIRMACION**

POR LA SAGRADA CONGRÉGACION DEL SANTO OFICIO DEL DETRETO DEL EXCMO. SEÑOR OBISPO DE BARCELONA DON DEMETRIO DE URBIEN.

Se ha recibido de la Nunciatura Apostólica la infrascripta comunicacion: *Roma locuta, causa finita.* Rogamos de todo corazón á Dios que se digue conducir al ca-

(1) Y le pareció mal que yo dijera haber estudiado con uno!

mino de la verdad á los que andan extraviados.

EL OBISPO DE BARCELONA.

*Nunciatura Apostólica de Madrid — 27 de Agosto de 1900.*—Excmo. Rmo. Señor. El Excmo. Sr. Cardenal Secretario del Santo Oficio, con fecha 18 del actual, me comunicó lo siguiente:

«En la Congregación de feria IV, 8 del corriente, discutida la apelación interpuesta ante la Santa Sede por el presbítero D. Segismundo Pey Ordeix, Fundador, ya director, y en la actualidad uno de los principales escritores del periódico *El Urbión*, contra la sentencia de condenación de dicho periódico, dictada el 24 de Febrero último por el señor Obispo de Barcelona, los Excmos señores Cardenales Inquisidores Generales han decretado: «Sententiam r. p. d. Episcopi et Barchinensis esse confirmandam. — Hoc autem decretum communicandum Episcopo Barchinensi tum ceteris omnibus Hispanis Ordinariis per r. p. d. Nunciatum Apostolicum: qui etiam eos monent Ephemeridem, de qua sermo, habendam esse uti proclamata ad normam Constitutionis, ad proinde sedulo curant, ut fideles sibi subditi ab ipsius lectione deterrantur.»

Lo que en cumplimiento de las órdenes superiores, tengo el honor de participar á V. E. para los efectos consiguientes, y aprovechando la oportunidad, me complazco en reiterarle las seguridades de mi más distinguida consideración.

Asistidos, *Asistente de Harades.*  
Nuncio Apostólico.

(Boletín Educativo de Barcelona.)

**Varietades literarias**

**LAS GRANDES POTENCIAS**

Poetas esta—oh virgulosos pueblos— de vuestra culta libérrima ufano, mientras el mundo recorra los anhelos de la ambición al humillante carro. Jamás una tan nuda servidumbre en las ídulas gentes oportuno; jamás, cual vuestra diosa, merecieron insolitos honores los tiranos. ¿Y así tanta libertad? ¿Y de ella en nombre redimís á los débiles esclavos? ¡Infame religión, que al redimitido forma un bulto del pastoso bruto! Ya en el estado libérrimo acierta de ese mendado aún humillante con que se alza la liebre calada, para eccubar en sus cimientos dorados. Y gine vuestra perñita colica aprisionada en monstruos acedras, cual gine, entre harapietas ventadas, el insalvable corazón anoso. De bronco revolvéis las entrañas, os miráis con terror; siempre aguardando que algún despojo infame os proporcione, en la rápida sucesión un no malino. ¡Ah, cuando os miro, débiles titanes, fingir cordialidad en un abrazo, reniego de la vil tragicomedia en que os mostráis súplicas payasos! Mas ya que á vuestra sordida falda se sienten al halar los vuestros brazos, que la Ambición trájica os azote, unidos siempre á su humillante carro!

V. TOSCANO QUESADA.

**¡¡A ROMA!!**

La peregrinación diocesana á la ciudad de los pontífices es un hecho y un hecho de inmediata realización. Dentro de pocos días saldrán los hijos de nuestra hermosa provincia con el corazón repetido de amores prurimos y la inteligencia saturada de hermosos ideales á la veneranda ciudad, asiento de los pontífices y centro del mundo cristiano. ¡Qué dulcísimo momento sentirán nuestros compatriotas, al divisar las altas torres de aquella Roma que dió al mundo la jurisprudencia con sus Pretores, la libertad con sus famosos tribunales, los municipios con sus procurales; aquella Roma en cuyos momentos divisa el más inextinguible escupido, cual en piedra miliaris, los fastos todos del género humano, sus grandezas gigantesas; aquella Roma angusta y colosal que dirige la conciencia, con los esplendurosos rayos que parten de su centro, de la mayor parte de los hombres! ¡Qué significan Babilonia y Atenas! Alejandría y Tiro, en el mundo antiguo; Londres, París, Berlin y Nueva York en el nuevo en comparación de la ciudad santa del cristianismo? Las unas han desaparecido para siempre en el polvo de sus ruinas; las otras desaparecieron á pesar de sus aparentes grandezas, carcomidas por los vicios tremendos que cubrían sus murallas... sólo Roma abraza con sus brazos colosales las grandezas y la significación del mundo antiguo con la significación y grandezza del mundo moder-

no; sólo Roma parece ser la ciudad providencial, la que se presenta en la historia con el doble y sobe ano carácter de tumba de la antigüedad y de arco monumental por donde en los sociedades modernas han entrado torrentes de vida nueva que llevan consigo gimenes poderosos y magníficos de la más acabada inmortalidad.

¿Cuál lo duda? Desde las más altas gradas de aquel monumento levantado por Tito y que se conoce con el nombre de Circo romano y que parece, bajo el punto de vista artístico, aglomeración inmensa de montañas realizada por ciclopes y titanes que orgullosos pretendían escalar las alturas de empero, contemplad el campo romano, las lieñas sagradas, los arcos simbólicos de Tito y de Constantino, la basílica de San Pablo y la pirámide famosa de Sextio; volved la vista al otro lado y saludad reverentes las catacumbas de San Sebastián, la Via Apia con sus dos hieras permanentes de sepulcros que encierran en sus mármores demueles la grandezza de aquella ciudad reina del mundo, centro de la historia; mirad extasiados el Palatino, el P. R romano cuyo paredes parece que vibran todavía, como diáspora gigante, las melodías armoniosas del más grande de los oradores del mundo latino, y la Via Sacra por donde entraban los vencedores coronad s de laurel, y el arco de Septimio Severo y el Capitolio con la inenarrable armonía de sus arcos, la igualdad de sus columnas y el espasmo ritmo de aquella arquitectura *sui generis*, monumental y sublime que compendia y sintetiza todas las gracias y exquisiteces de los modelos arquitectónicos realizados por Jónius y Dorios, por Arcos y Corintos, y por todas partes basilicas autuomas, monumentos impecadosos de mármol, de bronce, cuajados de oro, riquísimos de mosaico y de bajos relieves, sintiendo por descubrir auras inmortales que prometen duración eterna á la ciudad de las siete colinas, y como coronación y remate dignísimo de tantas grandezas antiguas y de tantas magnificencias del espíritu cristiano, mirad allá el Vaticano con sus admirables estancias pintadas por el inmortal Rafael y sus capillas. Sigue el debilitado coloso, único en el arte, de Miguel Angel, el artista de las tres *almas*, como hitinos gigantes que perdurablemente entona la creación artística al Dios de la Magestad y de la belleza inmanolada.

A Roma, Extremeño! Dichosos los que puedan reflexionar su fé religiosa oyendo al que es el Vicario de Cristo, el guardián de la palabra divina, para que fortalezco con ella sepa y pueda salir victorioso en la lucha tremenda de la vida.

**El matrimonio civil.**

Adelante, don Pedro, adelante.  
—Con su permiso, señor Cura.  
—Usted lo tiene, hombre, usted lo tiene. Caramba, dichoso ojs á que lo tiene ver. Tome usted asiento.  
—Mil gracias, misen José, pero me es imposible detenerme, voy deprisa.  
—Vaya por Dios, hombre! Ya sé que no le gustan á usted los curas, pero vaya, que alguna vez bien puede usted sufrirlos. Somos más simpáticos de lo que los *librepensados* se figuran.  
—Lo creo; mas he venido para despa- char un asunto y no para discutir, por consistencia.  
—¿Señor mí! quién le habla á usted de discusión? Pero, ya que usted al parecer la desea y se me presenta ocasión, permítame que le demuestre mi desagrado por el acto escandaloso que realizó usted tiempo atrás, cuando se casó con su esposa.  
—¡Ja, ja, ja! He visto donde dirigía usted la piedra.  
—Lo creo muy bien, amigo; y sin duda habrá sido porque me ha visto usted la mano, porque no soy de aquellos que se estudian al tirar la piedra, vulgo hipócritas.  
—¡Yo, señor Cura, ni escondo la mano ni soy hipócrita!  
—No se salfre usted, hijo, no se salfure, no ha sido mi intención ofenderle, sino que usted los *atentados* todo lo interrumta á su vida estricta.  
—No soy *atentado* en el sentido que usted pretende, empero tampoco soy *obscurantista*.  
—En cuanto á esto, *obscurantista* era Schwarz, é inventó la palabra. La última que usted no lo sea, porque si se extra-

viese la receta, reaurriríamos á su... progre- so. Y en cuanto á lo otro, ni el mismo Marco Antonio que fué quien dió la primera idea del matrimonio civil.

—No sé si con estas frases se ha propo- nido usted mortificarlo ó adularme, pero sea como quiera, referente á lo último, tan solo tengo que decirle que si me caso civilmente, y ahí es donde á usted le duele, fué porque me creí libre de obrar como mejor á mi conciencia acomodaba. Creo que cada cual es dueño de hacer de su capa un sayo.

—¡Bravo! Se ha convertido usted en cuatro saltos, en apologista de los Hous- seau, de los Mirabeau, de los Condorcet y de los Panillés.

—Ha dicho usted que en eso *de lo civil* es donde me duele. ¿Y cómo no? ¿si esos pobres obcecados viviendo en el estado concubinario en que viven, labran su eterna con-linación!

—Lo agradezco la lástima que le inspi- ro, y le suplico se digno despaicharme el asunto que me ha traído á la Vicaría.

—*Dónne d'mitte illius...* Diga, usted, diga usted en que puedo serle útil.

—No es esto mi fé de Bautismo, y lo agradezco más la extensión á la mayor brevedad.

—Al instante, don Pedro, al instante. Siéntese usted, que en diez minutos estaremos listos.

El bueno del señor Cura, después de haber hallado en los índices los datos que necesitaba, examinó y entresó el docu- mento que don Pedro le pedía. Despidiéndose luego tranquilamente ambos perso- najes.

\*\*\*  
—Pase usted, don Pedro, pase usted. Así me gusta, que me mudé á sus visitas.  
—¿Señor Cura, usted se ha burlado de mí!  
—¡Caballero, usted me ofende!  
—Lo repito, se ha burlado usted de mí y esta ofensa pide una reparación.  
—¿Es decir que usted no desafia? Pero antes de aceptar el reto será preciso que me ponga usted á don antecesoras...  
—Demasiado que lo sabe, y sino ahí tiene usted ese papel que se lo dirá todo.  
—Pues señor, este papel nada me dice, sino que es la fé de Bautismo que le extendí ayer.  
—Pero ese papel no da fé de nada, porque para ello falta su firma. Por lo tanto será preciso que se lo rubrique.  
—¿Señor mí! No sufro imposiciones de nada. Soy libre de hacer lo que mejor me parece. Creo que cada uno es dueño de hacer de su capa un sayo.  
—Es cierto, pero en este caso ya ve usted que es...  
—Es igual, don Pedro, es igual en el fondo, únicamente varía la forma.  
—Sin embargo, sin su estampilla no puedo presentar á nadie este documento, porque me lo rechazarán por uno.  
—¿Con que es un documento nulo? ¿Oun que se lo rechazarán si no lleva mi firma? Pues bien, usted, don Pedro, tiembale usted al presentarse ante el tribunal de Dios con su fé de Bautismo sin firmar, es decir con su matrimonio sin legitimar. Si con la lay humana no se puede jugar, ¿se atreverá usted á hacerlo con la divina?

—Así como para que esta documento dé fé de su Bautismo, y sea válido ante los hombres precisa estampe mi firma en él; así mismo para que el M matrimonio sea sacramento y válido á los ojos de Dios y de los santos, es necesario que la Iglesia selle con su gracia este contrato. De lo contrario, al igual que el documento sin firmar, es un matrimonio nulo y ofensivo á la moral. O lo que es lo mismo, un concubinato escandaloso y criminal.

—Esta lecciónica debió por lucir su efecto, porque transcurrido algunos días, vinimos á don Pedro y su esposa en la Vicaría esperando que el señor Párroco, en nombre de la iglesia, pusiera la firma á su fé... de Matrimonio.

M. Ríos, S. F.

**La barbarie inglesa.**

Uno de los extranjeros que residían en el Transvaal y han sido trasladados á Inglaterra, ha hecho el siguiente espantoso relato de sus infortunios:  
«En Joanesburg, el 13 de Julio, los ingleses, bayoneta en mano, detuvieron á más de quinientas personas. Una de ellas fui yo. Iba de mi casa á la panadería cuando me detuvieron los soldados y



# EL ADALID EXTREMEÑO

reuniéndonos con otros extranjeros me llevaron a la inspección de policía y de allí, reunidos unos cuantos, nos concentraron en el fuerte, a pesar de nuestras protestas. No querían decirnos ni por qué nos trataban así ni qué iban a hacer de nosotros. En el fuerte nos encerraban amontonados, hasta diez en cada celada. Allí nos tuvieron dos días, dándonos un alimento que no hubieran querido los cerdos. Varios de mis compañeros enfermaron y pidieron médico, pero ¡para tales regalos estaba la situación!

El día 15 nos sacaron y nos condujeron a la estación del ferrocarril, metiéndonos por grupos de trescientos en vagones descubiertos, tan apretados que no podíamos echarnos ni sentarnos y estábamos expuestos al sol y a la lluvia, al calor del día y al frío de la noche.

Cuando partió el tren, nuestras familias, a gritos y llorando, pedían hacían zapan; pero los soldados ingleses las rechazaban a culatazos brutalmente. Preguntamos a dónde se nos llevaban y tampoco se nos dijo. Así fuimos hasta el día 19, en que llegamos al puerto de East. Luego, y finos embarcados en lanchas de vapor que usan para transportar ganado, íbamos trescientos, principalmente franceses, italianos, rusos, holandeses, belgas y austríacos.

Murchamos presados como sardinas, y nos abogábamos, Stepicbomos a nuestros verdugos que se compadecieran de nosotros, pero nada les convino.

Llegó un momento en que los ingleses se cansaron de oír nuestros lamentos y arrojaron sobre nosotros una lona que nos cubrió a todos, y que seguramente hubiera producido nuestra asfixia, si no la hubieran retirado en seguida, austados por nuestros horribles clamores. De este modo hicimos el larguísimo viaje desde las costas del Cabo de Buena Esperanza hasta las playas de Inglaterra. No hay que decir que se podría expresar todo lo que padecemos.

Por todo alimento nos daban té y poco cocino agusanado. A toda clase de padecimientos físicos se unían los morales, pues primero llevábamos la incertidumbre de nuestra suerte y luego la cortidumbre de nuestra ruina, la separación de la familia y la idea de la disolución en que estas quedaban ante una agresión tan brutal.

En Londres, los obreros del muelle nos estuvieron dirigiendo insultos durante la noche que pasamos en el barco.

Escribimos a los cónsules de nuestras naciones respectivas y los ingleses nos dijeron que los cónsules no querían molestarse por nosotros, lo cual no era verdad. Al cabo nos dieron un poco de bi-cocho y una libra esterlina a cada uno, y nos despa-charon para nuestros países. Así es como nosotros, los franceses, hemos llegado a París, estropeados y sin dinero.

Damos traslado de estos apuntes a los que todos los días se ven en los cafés, que la verdadera civilización se encuentra sólo en los pueblos católicos y liberales, como Inglaterra, etc., etc.

Ahí está la prueba. El liberalismo y el protestantismo de los ingleses producen de barbarie. ¿Es eso cultura y civilización? Si lo es, renunciamos a tanta dicha.

## Ellos y Morayta lo quisieron.

Escríbe a *La Verité* de París un corresponsal de Nueva York.

«Recientes correspondencias de una autoridad irrefragable han dado a conocer fielmente el estado de Filipinas, que nadie lograba conocer hasta la confusión de detalles de los telegramas diarios.

Por orden de Aquinaldo han cesado las batallas campales, los insurrectos de cierta representación se han ido a sus casas ocultando las armas, pero dispuestos a empuñarlas de nuevo a la primera señal.

A la resistencia formal ha sucedido un sistema de continuas emboscadas contra los soldados aislados ó que van en pelotones.

Por su parte los conquistadores, cuya irritabilidad no es el menor de sus defectos, toman españolas represalias y hacen volar tieras carnicerías.

Por un americano muerto, inmolán dílos cien indígenas, que toman á buito en el pueblo ó lugar donde ha ocurrido el hecho.

Ponen en juego los procedimientos más bárbaros para obligar á los tagalos á

revelarnos dónde tienen ocultos los fustes. Inducen a los indígenas a que nos destruyamos la cara á culatazos de revolver.

En una palabra: los americanos faneaban en Filipinas la guerra de exterminio que los ha desembarazado en América de las tribus indias.»

## Origen del Juego del dominó.

«Encerrados en una celada de castigo, por haber infringido la regla de la Orden, dos monjes de uno de los conventos próximos al célebre monasterio fundado por San Benito en el Monte Cassino, y deseando entretenerse para hacer más breves las horas del encierro, se ocuparon en hacer cuadros de las barajas de tiza que allí había, y pidiendo a cada pedazo pinitos negros diferentes, hicieron varios ensayos para conseguir combinar los pedacitos que convenían por número de puntos, pasando así distraídos todo el tiempo del castigo. Terminado éste, diéron cuenta de su invento a sus compañeros, los cuales lo encontraron tan entretenido, que todos, desde el prior hasta el último lego, no tarjaron en aficionarse á él. Y como es costumbre entre los religiosos, desdeñados de un trabajo ó investigación de estos ó fige, demostrar su satisfacción exclamando: *Benedicimus Domino*, así exclamaban el que ganaba la partida. La palabra *Dominio*, tan á menudo repetida en el convento, sirvió para dar el nombre de que carecía el juego recién inventado: así se dice juego del dominó y no del dominó.

## Arrendamiento

Desde 1.º de Octubre de 1901 se arrendan á preto, labor y fruto de hulla, la dehesa Rozas de Magía, y los cuartos Perandiana, Berrocal, Cosoña, Mira el Río y Chanarro, de la dehesa de don Tollos, término de Mirón, provincia del Excmo. Sr. Duque de la Roca. Para tratar, con D. Casimiro Lopo, Bravo Murillo, 12, Badajoz.

## De todas partes

«Un pedazo mío.—Un domingo por la mañana, la policía que iba haciendo la ronda por uno de los barrios de Londres, llamó la atención que la barrendera de la calle había cambiado; tomó nota y volvió.

Si hubiera interrogado á la nueva empleada, hubiera sabido que era hija del emigrante de Inglaterra en Francia, y hermana de un Ministro de la reina, lady Georgina Thelluson.

Al pasar por la mañana mira ir á la iglesia, y está delante de la barrendera de la calle, que involuntariamente la había dado con la escoba, y le dijo con su dulce voz:

—¿Buena mujer ¿ha sido V. mía hoy?

—¿Yo mía? Si no puedo, no mucho tiempo, pues todo lo necesito para barrer.

Y la noble dama, dando algunas monedas á la barrendera, le entregó la escoba y se pone á limpiar la calle, despidiéndose:

—Vaya V. a mis hijos míos.

Si aquella noche, al saber esta bella acción de la mañana, tan natural para dichas jovencitas, pero tan heroica para nosotros, si aquella noche, digo, la hubiéramos leído á felicitár, no habiésemos encontrado ver cómo, entreteñidos dulcemente los labios, sonreía con sonrisa de ángel, y exclamaba con la mayor ingenuidad:

—¿Pues así tenemos un pecado menos á nuestro alrededor.»

Garducci, autor italiano compositor del Himno á San-Juan que se canta en las logias masónicas, ha sufrido un ataque violento que le priva el uso de la lengua y el uso del brazo derecho, miembros de que se sirvió para escribir y recitar tantas atrocidades contra el Dios omnipotente.

«Un hombre y un liberal»

De Dios nadie se habla.

El que se le hace, se la paga.

«Un paño rojo».—El illustre dominó padre Embraco, célebre en la medicina de presión y en la construcción de relojes, ha presentado en la Exposición de París algunos de su invención, que están siendo el asombro de los visitantes. Algunos de dichos relojes obtuvieron ya medalla de oro en las exposiciones de Roma, Milán y Turín.

## REGIONALES

«Diocenos de Cabeza del Buey que protagonizan las obras de restauración y pintura en el Convento de las Concepcionistas iniciadas por el digno capellán D. Severiano García Cuevas y Nuñez-Romero y

reanudadas por el virtuoso y caritativo Sr. D. Federico del Rey; las casas más pudientes han contribuido á esta obra hermosa y de pública utilidad á la que también coadyuva el congreso de ese pueblo con una molesta cantidad. Últimas es que no se hayan prestado todos los acopiados de esta localidad á la ejecución de una obra que tendrá que dejarse incompleta por lo exiguo de lo recaudado.

También nos comunicó nuestro activo corresponsal de ese pueblo la noticia de la sumtosa novena que las Siervas de la Virgen han celebrado en honor de su patrona la Virgen de la Salud, cuyas glorias fueran panegigizadas elocuentemente el día de la fiesta por el capellán de la Comunidad el presbítero D. Pedro Simanones. Que sea todo para mayor gloria de Dios.

Damos las gracias á nuestro estimado colega *El Ancora* por la reproducción en sus columnas de nuestro artículo *Alerta, cáudico español*.

Después de larga y penosa enfermedad soportada con la mayor resignación y fortalecido con los Santos Sacramentos ha fallecido en Villanueva de la Serena el apovechado jóven, D. Gabriel Ramirez de Arellano y Pérez-Cortés.

Nos unimos en su justo dolor á la familia del finado, y de un modo particular al que experimenta su señor tío, nuestro amigo y colaborador el Párrico de aquella ciudad, D. Angel Perez-Cortés.—R. I. P.

Hemos recibido el primer número de un nuevo semanario titulado *La Verdad*, que se publica en Mérida. Agradecemos y desenvolvemos entusiásticamente el saludo al colega, al que deseamos una larga vida y larga vida, pero para decir muchas verdades. Hacen falta, colega.

En la Iglesia Parroquial de Talavera la Real ocurrió en la noche del día 8 un incendio durante la novena á Nuestra Señora de la Gracia. Patrona de dicha villa. Bastó tan sólo que se corriese una vela, la que puso fuego á uno de los muchas ramos que adornaban el altar, y casi instantáneamente arieron todos con el gran desol, que cubría todo el retablo, el aparato muntales, así como el rico frontal bordado en oro del altar mayor, destruyéndose casi por completo los riceros, candleabros y demás objetos, que constituían la ornamentación de la capilla mayor.

La sagrada Imagen de la Virgen á pesar de estar envuelta entre las llamas, ha salido ileta milagrosamente hasta tal punto que no se quemaron ni las cintas, que de sus benditas manos pendían.

Las autoridades; la guardia civil y gran multitud de fieles trabajaron con gran empeño en consiguiendo extinguir el incendio á las diez de la noche y evitando que el fuego prendiese en el retablo. Celebrábase las pérdidas en unos tres ó cuatro mil reales, pérdida de gran consideración para dicha parroquia.

Una comisión de varios vecinos pedida por el Sr. Conductor de la parroquia ha salido por el pueblo haciendo una colecta con objeto de remediar en lo posible tan grandes pérdidas.

Se encuentra en Aljanje el M. I. señor Desín de la Oteros de Coria, á cuyo cementerio llegar también muy en breve el M. I. Sr. D. León Arcaudo y Palma, Arcipreste de la misma Catedral.

«Diocenos que no prosperará el nuevo Colegio de 2.ª enseñanza abierto en Aznaga en contraposición al antiguo y aconsejado Colegio de San Luis Gonzaga, pues hasta la fecha no cuenta sino con media docena de estudiantes externos de la misma localidad. Ya decíamos que eran muchos colegios para un pueblo. ¿Consecuencias de la inesperienza!.

Con gran solemnidad se está celebrando en la Iglesia de los Padres del Inmaculado Corazón de María, de Zafra, la novena al Santísimo y milagroso Cristo del Rosario. Con tal motivo se ha restaurado notablemente el magnífico órgano de aquel sumtoso templo. Para predicar en los últimos días de la novena está invitado el M. I. Sr. Magistral de Sevilla, quien actualmente está predicando otro novenario en Burguillos.

«Pasado mañana, 14, se celebrará en Salvatierra una solemne función religiosa

en honor del Santísimo Cristo de la Salud.

En la tarde del día 13 habrá vísperas con la mayor solemnidad y en la mañana del 14 procesión con el Santísimo Cristo, tercia solemne, misa y sermón. La misa será celebrada por el Sr. D. Agustín Carretero y Marín y el sermón será predicado por el Sr. D. Delfín Carballás, Beneficiados ambos de esta Santa Iglesia Catedral. Todos los actos religiosos serán amenizados por la banda de música de Barcarrota, dirigida por el inteligente organista, Beneficiado de esta Sta. Iglesia Catedral, D. Francisco Call.

## LOCALS

Encuéstrase en la capital nuestro querido amigo D. Manuel Cuadrado, Secretario del Ayuntamiento de Magacela.

En el rápido del lunes han marchado para Madrid y La Mancha respectivamente, los Sres. D. Julio Nombela y don Marino Dávila, Profesores del Instituto.

Después de pasar brevísimio tiempo, el lunes salió en el rápido nuestro querido amigo y colaborador D. Prudencio J. Conde Riballo.

Buen viaje.

Ha regresado á Cabeza del Buey nuestro muy querido amigo é infatigable colaborador, D. Eloy Pedrajas Nuñez-Romero, Profesor de nuestro Instituto provincial.

Deseamos que las expansiones disfrutadas en el hogar, paterno lejos de las nuevas periodistas, la hayan dado nuevas fuerzas para seguir prestando su valioso concurso en las humildes columnas de nuestro bisemanario.

Saludamos afectuosamente al amigo y sea bienvenido.

Hemos saludado á nuestros amigos D. Francisco Hervás, Párrico de Santa María de Alburquerque, á Don Matías Bejarano, que lo es de Ahilones, y á D. Bernardo López, Profesor del Colegio de 2.ª enseñanza de Segura de León.

«Esta mañana han salido para Salvatierra nuestros estimados amigos D. Agustín Carretero y Marín, D. Delfín Carballás y D. Francisco Call, Beneficiados todos de esta Santa Iglesia Catedral.

Después de una prolongada agonia falleció el viernes pasado el Excmo. señor General de la Infanta (q. e. d.).

Al sepelio de su cadáver asistieron el Excmo. Sr. General Gobernador militar, el Sr. Gobernador civil, distinguidas comisiones de todos los elementos oficiales tanto civiles como militares, comisión representando al Excmo. Sr. Obispo, las personas más visibles de la capital, y una compañía con bandera y música.

A sus hijos los Sres. D. Rafael, D. Federico, D. Bonifacio y demás familia enviamos el testimonio de nuestro más sincero pésame por la desgracia que experimentan. Rogamos á nuestros lectores una oración por el alma del finado.

R. I. P.

Se nos asegura que á consecuencia de la visita que está girando á las oficinas de Hacienda de nuestra capital el señor Muslera, han quedado suspensos de empleo y sueldo dos oficiales de la Tesorería. Duro, duro, Sr. Muslera, que hace mucha falta dar palmos.

Han regresado de Salvatierra de los Barros nuestros estimados amigos don Juan Hernandez, Beneficiado de esta Santa Iglesia Catedral, D. Manuel Hernandez, cura de San Andrés de esta capital, y D. José Antonio Hernandez, Coadjuvante del Seminario Conciliar.

«Bienvenidos.

## Sección Religiosa

12. Miércoles.—Stos. Leoncio, Lesmes, Eulogio y Lorenzo Justino.
13. Jueves.—Stos. Felipe y comp. mrs., Eulogio, ob., y Sta. Euzenia.
14. Viernes.—La Exaltación de la Santa Cruz, Stos. Cornelio, p., y Crescencio, mártires.

Badajoz: Imprenta, Litografía y Encuadernación de Uceda Hermanas.



## SECCION DE ANUNCIOS

### EL ADALID EXTREMEÑO

Periódico bisemanal, católico y de intereses generales.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

Toda la correspondencia al Administrador,

FRANCISCO PIZARRO, 11.

Colegio de Nuestra Señora de Armentera en Cabeza dl Buey  
PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

Director: Don Federico Ruiz Moreno  
LICENCIADO EN LA FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS.

Se admiten alumnos internos.

Disponible

### BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

LA PREVISIÓN Y BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPAÑIAS DE SEGUROS SOBRE LA VIDA, REUNIDAS

#### GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL.....	Ptas. 15.000.000 00
RESERVAS en 31 Diciembre 1898.....	9.223.968 05
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 de Junio de 1895.....	195.906.987 44
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....	12.691.707 92

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y depósitos devengando interés.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64. — BARCELONA

Delegado inspector de Extremadura: D. Cristóbal Lleó, Artas Montano, 18.—Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 10.—Agentes: D. José Blazquez, D. Calisto Quijano, D. Francisco Lleó, don Daniel Cabele y D. Julio Hernández.

### COLEGIO "PAX AUGUSTA,"

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

DIRECTORES: D. Félix Gallego y D. Andrés Bas (sucesores de don León Posas).—Mañoz Torrero (antes Gobernador) 23.

La historia de este acreditado Centro de enseñanza está consolidada por los brillantes resultados que han obtenido siempre sus alumnos. Esos resultados es la mejor garantía para los padres de familia.—Nada de pomposos reclamos. El le ma de este establecimiento es trabajo, economía y enseñanza. Se admiten internos.

MUNOZ TORRERO (ANTES GOBERNADOR) 23.

### IMPRETA, ENCUADERNACIÓN

Y UNICO ESTABLECIMIENTO LITOGRAFICO EN EXTREMADURA

DE

### UCEDA HERMANOS

Francisco Pizarro, 11

Gran surtido en papel y objetos de escritorio; impresos militares y de Ayuntamiento; se hacen impresiones de todas clases y se ilustran obras y revistas; viñetas para anuncios en cincografía y membretes con relieve.

Esta Casa es la única que en Badajoz tiene la exclusiva en la venta de papeles pintados para decorar habitaciones, en clases y dibujos completamente nuevos, de la fábrica alemana más importante.

Inmenso surtido en devocionarios de todas clases, estampas religiosas, estados parroquiales, libros de bautismos, matrimonios y defunciones en papel hilo 1.º

Unico depósito de Misales, Breviarios, Rituales, Semana Santa, Misas de difuntos, Oficios votivos, diurnos y otros. Se sirven los pedidos á vuelta de correo.